

Zeitschrift: Die Staatsbürgerin : Zeitschrift für politische Frauenbestrebungen
Herausgeber: Verein Aktiver Staatsbürgerinnen
Band: 25 (1969)
Heft: 9-10

Artikel: Schaffhausen - leider ohne entscheidenden Erfolg
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-846027>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Redaktionsprogramm geplant und gestaltet; zum Beispiel liess die NZZ ihre Korrespondenten über die Erfahrungen mit dem Frauenstimmrecht in Schweizer Gemeinden berichten, die «TAT» gab einen Situationsbericht aus 35 zürcherischen Testgemeinden, das «Volksrecht» stellte SP-Politiker im Bild vor und gab deren Einstellung zum Frauenstimmrecht bekannt, der «Zürcher Leu» veröffentlichte den Text einer Informationsbroschüre, auf deren Druck und Versand in alle Haushaltungen verzichtet worden war, um das budgetierte Geld für Inserate auszugeben.

Die Gegnerschaft

Sie hatte ihr Aktionskomitee und ihren «Bund der Schweizerinnen gegen das Frauenstimmrecht, Kanton Zürich». Mit dem Versand des Einzahlungsscheines im Juli und dem Begleittext, der viele Unwahrheiten enthielt, hatte sie einen schlechten Start. Das Plakat mit dem Zürcher Wappen und dem Text «gegen Gleichschaltung und Zwängerei» sprach ebenfalls nicht an; es wurde allgemein als primitiv bezeichnet. Da deren Argumente in der befürwortenden Propaganda auf humoristische und freundliche Art entkräftet wurden, musste man sich etwas Neues einfallen lassen. Es war das Thema «Dienstpflicht der Frau», womit man Bürger und Bürgerinnen zu erschrecken versuchte. Pflichtersatzsteuern für die Frauen bezahlen zu müssen, sei ihnen das Frauenstimmrecht nicht wert, hieß es in einem gegnerischen Inserat. Die meisten Redaktionen reagierten sofort auf dieses perfide Manöver; die Frauenstimmrechtsvereine konnten in den Samstagzeitungen noch ein Inserat als Antwort plazieren.

Am Sonntagabend um 19 Uhr konnten die

Zürcherinnen im Stadthaus die Abstimmungsresultate vom Stadtpräsident, Dr. Sigmund Widmer, persönlich erfahren. Der graue 20. November 1966 hatte zu einem sonnigen 14. September 1969 geführt. Da schien eine bescheidene Siegesfeier angemessen. Im Geiste mit uns vereint waren jene Generationen Frauen, die sich schon seit Ende des letzten Jahrhunderts unermüdlich für das Stimm- und Wahlrecht der Frau eingesetzt hatten. Zürich hatte an diesem Tag einen entscheidenden Schritt zur Verwirklichung eines wichtigen Menschenrechts vollzogen.

Lydia Benz-Burger

Schaffhausen — leider ohne entscheidenden Erfolg

Am 14. September 1969 stimmten die Schaffhauser Stimmbürger über eine integrale Frauenstimmrechtsvorlage ab. Bei einer Stimmteilnahme von 80 Prozent standen 7480 Nein 6698 Ja gegenüber.

Am 28. Mai 1967 hatte die gleiche Vorlage 55 Prozent Nein-Stimmen gegen 45 Prozent Ja-Stimmen aufgewiesen. Diesmal ergab das Resultat: 52,8 Prozent zu 47,2 Prozent. Von den 34 Gemeinden brachten wiederum Neuhausen und Schaffhausen eine befürwortende Mehrheit auf.

Am 2. Oktober wurde der Frauenstimmrechtsverein Schaffhausen fünfzig Jahre alt. Die Annahme der Vorlage wäre ein sehr schönes Geburtstagsgeschenk gewesen . . .

Von freisinnig-jungliberaler Seite wurde bereits eine Motion eingereicht, die für 1970 eine neue Frauenstimmrechtsabstimmung im Kanton Schaffhausen verlangt.